

Islam : les mots pour le dire ... et pour le comprendre***La doctrine****Hijra** (émigration, exode)

Terme qui vient du verbe *hajara* et signifie une rupture des liens amicaux ou de parenté.

Une notion importante qui porte sur l'émigration du Prophète Mohammed et de ses compagnons de La Mecque vers Yathrib, qui devient la future ville de Médine, pour fuir les persécutions des notables de la Mecque en 622 et s'établir dans un milieu plus favorable. C'est cet événement qui détermine la naissance de l'ère musulmane. En effet, le calendrier musulman commence le premier jour de l'année lunaire de l'an 622. Généralement, c'est au moyen du sigle A.H. que l'on peut désigner les dates du calendrier musulman.

L'émigration marque fortement les débuts de l'islam. Tout d'abord, (vers 615), des musulmans ont quitté la Mecque devenue hostile à leur pratique religieuse vers l'Abyssinie un pays de paix et de tolérance qui leur garantissait la liberté religieuse à l'époque. Ensuite, l'émigration du Prophète vers Yathrib qui a des effets plus importants sur le développement de l'islam. La conquête de la Mecque en 630 a marqué la fin de la *hijra* jusque-là obligatoire. Ce terme fut réactualisé en Egypte par le mouvement *Jamaat al-Muslimin* (groupement de musulmans) qui porte aussi le nom d'*al-Takfir wa-l-Hijra*, qui signifie expiation et émigration, fondé dans les années '60 qui demande à ces adeptes de quitter les villes vers la campagne égyptienne afin de

* Ce vocabulaire entend proposer une explication des principaux termes associés à la religion musulmane qui s'avèrent particulièrement pertinents pour comprendre les réalités contemporaines de l'islam. Ces mots du vocabulaire de l'islam sont avant tout relatifs à sa doctrine et à ses systèmes de pensée. Cette liste se veut évolutive et sera progressivement complétée en tenant compte également de l'évolution de la pensée musulmane. La présentation des notices entend d'ailleurs mettre l'accent sur les débats en cours, car la doctrine n'est pas figée et prend des accents différents et nouveaux au fil du temps.

La rédaction de ces notices se base sur des sources primaires et secondaires de la pensée musulmane. Il ne s'agit pas d'un vocabulaire relatif à des personnes ou à des organisations spécifiques. Pour ce type d'informations, nous renvoyons le lecteur à d'autres sources.

Le vocabulaire repris ici s'adresse avant tout à des personnes qui s'intéressent à l'islam contemporain pour des raisons personnelles ou professionnelles. On pense notamment aux journalistes, aux enseignants, aux étudiants, aux travailleurs sociaux et aux politiciens.

Les notices sont rédigées et relues par les membres du CISMOC, une équipe pluridisciplinaire. Le comité de rédaction est composé des personnes suivantes : Abdessamad Belhaj (AB), Felice Dassetto (FD), Ghaliya Djelloul (GD), Naïma El Makrini (NEM) et Brigitte Maréchal (BM).

vivre en autarcie le modèle prophétique et en rupture avec la société égyptienne. Le terme de *hijra* est également utilisé pour désigner le phénomène d'émigration d'un pays non musulman, où selon certains il est difficile de pratiquer sa religion, vers un pays musulman. Aujourd'hui, la *hijra* est devenue un pilier important de l'idéologie de certains groupes radicaux. Pour l'organisation de l'État islamique, par exemple, le califat qu'ils ont proclamé en Syrie et en Iraq constitue, pour eux, la seule contrée musulmane purifiée, les autres pays musulmans - ou non - étant jugés corrompus. L'émigration est donc obligatoire. Par ailleurs, le calife ayant autorité sur l'ensemble des musulmans, ces derniers ont l'obligation de faire allégeance au nouveau calife, Abou Bakr al-Baghdadi, et de rejoindre la terre du califat. (NEM)